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是让她出去开开眼
界、长长经验。但
人 生 的 第 一 场 比
赛，她就被现实狠
狠地打击了。

张 雯 静 说 ： “
我听到赛道上广播
在 喊 ， 说 我 来 自
中国，我摔了什么
的 。 我 当 时 就 哭
了 ， 我 觉 得 好 丢
脸，我代表中国，
我摔了。他们把我
拽起来之后，我还
想往下滑，他们不
让滑了，说因为我
没 成 绩 了 ， 失 误
了。”

中 国 残 奥 高 山
滑雪队建立之初，
所 有 的 人 都 是 从
零开始的。最初参
与选拔的有七八十
人，经过一轮又一
轮淘汰，坚持到今
天的还有26人。

梦 想 ， 是 照 亮
生命的火焰，也是
激 励 他 们 勇 敢 前
行的力量。成立五
年多来，这支年轻
的队伍克服一切艰
难 ， 一 步 一 个 脚
印，向着北京冬残
奥会的目标前进。

和 普 通 健 全 的
运动员相比，残疾
人从事高山滑雪本
身就难度很大，而
在自己的队友中，
孙鸿胜面临的困难
更大。没有双臂，

意味着他无法使用
雪杖，也无法像其
他人那样用上肢保
持平衡，他的平衡
只能依靠腰部的力
量。

残 疾 人 高 山 滑
雪的国际赛事同样
是高水平的比拼，
每当强手云集，求
胜心切的孙鸿胜总
会 面 临 艰 难 的 选
择。

孙 鸿 胜 说 ： “
有一次离那个门还
有 3 0 0 多 米 远 的 时
候，我就在想，我
飞还是不飞，因为
速度太快了，我压
不 住 板 ， 飞 一 下
速度就快，我为了
争 那 几 秒 就 飞 一
下，这一飞倒好，
我来一个‘空中技
巧’，翻了三个后
空翻，啪，拍地上
了，没到终点，差
一米。”

张 雯 静 说 ： “
每天早晨起来就开
始练，一直练。我
们不像国外运动员
滑那么久，只能用
这种方式去弥补。
但是有的时候练太
多了，会有低谷和
瓶颈期。”

陈 亮 说 ： “ 我
摔过一次跤，胫骨
粉碎性骨折，救援
队救起来时候，印
象深刻就是抬我的

腿，我的腿是分离
状态，不是整个一
体的，当时心里咯
噔一下的感觉。我
都不敢去想，觉得
自己本来已经是残
疾人了，现在残上
加残了，我就想着
只能放弃了。但是
看见队友们这么努
力，大家这个氛围
鼓励我，还有未来
更好的路等着我，
我为了这个想法，
再 继 续 坚 持 ， 一
定 要 继 续 进 行 下
去。”

因 为 没 有 双
臂，孙鸿胜在平衡
性上有着先天的劣
势。

孙 鸿 胜 说 ： “
付出挺多，成绩不
涨还往下掉，越滑
越不会滑，根本就
没有感觉到快乐。
我随便买了一张最
远 的 火 车 票 出 去
了，好像是凌晨到
的，待了一天，我
买了凌晨4点还是5
点多的飞机票飞回
来的。付出这么多
为了什么，也可能
是为了参加这次冬
奥会，不让自己以
后后悔。”

在 第 一 次 参 加
比赛摔倒的两年之
后，张雯静再次得
到赴荷兰比赛的机
会。这一次，她收

获的是一枚金牌。
张 雯 静 说 ： “

拿了第一名，我觉
得好骄傲，在同一
个地方证明了我自
己。”

孙 鸿 胜 克 服 一
切困难，坚持了下
来，他成为世界残
疾人高山滑雪同一
级别的唯一一名运
动员。

孙 鸿 胜 说 ： “
国外运动员有一个
是没有手的，就是
有上臂，没有手，
第一次出国比赛被
他给超了，我也忘
记哪场比赛以后，
他 再 也 滑 不 过 我
了，那种感觉还挺
开心的。很多教练
都把我的比赛录下
来了，看我怎么滑
行。因为我的滑行
和他们的滑行很不
一 样 ， 我 这 个 级
别，我是开创者，

把不可能变成了可
能。”

几 乎 每 个 残 奥
运 动 员 的 内 心 深
处，都有着对于生
命的独特诠释。冰
雪运动使他们从弱
小走向强大；无数
个日夜的磨炼，他
们变得自信而又乐
观。

今 天 ， 他 们 终
于走到了北京冬残
奥会的赛场上。

张 雯 静 说 ： “
我就想好好训练，
就想能好好比一场
赛，一定要努力出
一个结果。”

孙 鸿 胜 说 ： “
站在赛场那一刻，
使 命 感 就 不 一 样
了。”

陈 亮 说 ： “ 就
想 为 国 家 取 得 好
成绩，也想让国家
的 五 星 红 旗 升 起
来。”

焦点访谈：拼搏！
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